

## Ordination diaconale

**Hervé AUBAN, Laurent DENIZOU, Philippe MOUSTARD**

Il y a trois jours, le 21 novembre 2024 marquait le 60<sup>ème</sup> anniversaire de la publication de la constitution dogmatique sur l'Église dans laquelle le concile Vatican II rétablit le diaconat permanent dans la vie de l'Église (*Lumen Gentium* §29). Depuis, un grand chemin a été parcouru et les diacres appartiennent désormais à la figure ordinaire des diocèses en France au service de la charité, de la Parole et de la liturgie. Le diocèse de Versailles comptera ce soir près de 70 diacres permanents. Pour nos communautés paroissiales, comme plus largement pour la vie diocésaine, nous sommes heureux et reconnaissants de ce que les diacres donnent à voir et à partager dans l'exercice varié de leur ministère. Pour l'évêque, les diacres rappellent une dimension essentielle à son ministère apostolique, qu'il ne peut mettre en œuvre seul et pour lequel il a besoin d'être aidé et stimulé par quelques-uns : la diaconie dans son diocèse, c'est-à-dire le souci et l'attention vis-à-vis de ceux et celles qui vivent dans les diverses situations de pauvretés, de précarité, d'exclusion. Par le ministère diaconal, l'Église diocésaine est appelée à demeurer vigilante aux plus fragiles, aux plus isolés, aux plus éloignés pour les aider et les accueillir parmi nous.

Ainsi, avec les diacres, notre Église dépasse ses frontières visibles, et ses membres fatigués, usés, blessés, isolés sont présents à nous. Il revient alors aux évêques de donner aux diacres des missions claires, qui expriment la raison d'être réelle du diaconat : rendre plus visible l'Église envoyée en ce monde, qui reconnaît en ceux qui ont faim, soif, malades, en prison ou isolés, le visage du Christ (cf. Mt 25). C'est pour cela que j'ai demandé au Conseil Diocésain du Diaconat de travailler plus fortement la notion de diaconie dans notre diocèse. C'est pour cela que le même conseil a choisi d'inviter la fraternité diaconale à réfléchir l'année prochaine sur les grandes précarités dans les Yvelines. Appeler au ministère diaconal signifie appeler des hommes animés

par l'amour de l'Eglise et le sens d'une charité attentive aux diverses pauvretés et précarités de ce temps. Hervé, Laurent et Philippe, dans les missions qui vous seront confiées aujourd'hui, vous recevrez le tablier du Serviteur pour servir les repas auprès des personnes isolées, les relations avec les détenus et leur famille, la pastorale de la santé. Puissiez-vous par votre ministère et par votre vie rayonner le visage du Christ Serviteur parmi nous et auprès de tous.

Il est bon et beau de célébrer une ordination diaconale le jour où l'Eglise fête le Christ, Roi de l'Univers. Ordonner des hommes qui seront par leur ordination configurés au Christ Serviteur tout en célébrant la royauté du Christ Seigneur, Fils de Dieu, voilà apparemment un grand paradoxe que les apôtres eux-mêmes ont mis du temps à comprendre, surtout quand Jésus leur annonçait sa passion. Il leur faudra découvrir, avec le don de l'Esprit Saint, qu'aimer c'est servir, et servir c'est régner, mais non pas à la manière du monde. Comme le dit Jésus à ses disciples, qui s'interrogent pour savoir qui est le plus grand parmi eux, les grands de ce monde préfèrent régner en maître, mais il ne doit pas en être ainsi pour ceux qui le suivent. (cf. Mt 20,25). Le Fils de Dieu s'est fait homme et s'est abaissé jusqu'à mourir comme un esclave sur une croix, et pourtant il est bien roi, et en Lui, le Père a tout remis. En la personne du Christ, Seigneur et Serviteur se confondent.

Dans l'Evangile, nous comprenons que le règne de Jésus est ordonné au Royaume de Dieu. Le Royaume de Dieu est au cœur de sa prédication tout au long de son ministère auprès des foules comme de ses disciples. Il est venu pour une mission : l'annonce du Royaume. Avec assurance, il révèle à Pilate son identité, en toute vérité : *« Je suis roi »*. Il ira jusqu'au bout pour témoigner du Royaume du Père. *« Jésus est ainsi. Il est venu sans duplicité, pour proclamer par sa vie que son Royaume est différent des autres royaumes du monde, que Dieu ne règne pas pour accroître son pouvoir et écraser les autres ; il ne règne pas avec des armées et par la force. Son Royaume est le Royaume de l'amour : « Je suis roi », mais de ce Royaume d'amour. « Je suis roi » du Royaume de ceux qui donnent leur vie pour le salut des autres. »* (Pape François, 21/11/21) Ainsi la préface de ce jour proclame : *« son règne – règne éternel – est un règne de vie et de vérité, un règne de grâce et de sainteté, un règne de justice, d'amour et de paix. »*

Reconnaître le règne du Christ, c'est, avec l'aide de l'Esprit Saint, le laisser vivre et régner en nous, en nos cœurs, comme disait souvent saint Jean Eudes.

Le Royaume de Dieu n'est pas extérieur au monde, bien qu'il ne se confonde pas avec lui, et nous sommes invités à être témoins de sa présence parmi nous. Ce royaume est tout proche de nous, il est là si nous savons reconnaître et écouter Celui qui l'annonce. Comment reconnaît-on le Royaume de Dieu ? Jésus au long de l'Évangile nous donne des images, des paraboles afin que nous puissions le reconnaître : les premiers sont les derniers et les derniers sont les premiers, la plus petite des graines du potager qui donne un grand arbre où les oiseaux du ciel font leur nid, le levain dans la pâte, le bon grain et l'ivraie, et bien d'autres encore. L'annonce du Royaume est adressée en premier aux pauvres, à ceux et celles des Béatitudes. Comme le dit souvent le pape François, les pauvres nous évangélisent, car quand on écoute attentivement ce que vivent des personnes en grande précarité, quand elles connaissent le Christ, on sent qu'elles sont réellement très proches de lui. Alors vous les diacres, soyez les témoins de cette bonne nouvelle et aidez nos communautés à se laisser évangéliser par les pauvres. Œuvrez, comme le demandait le pape François aux diacres de Rome, pour que l'Église devienne « constitutivement diaconale » de la même manière qu'elle est « constitutivement missionnaire » ... et « constitutivement synodale » !

Hervé, Laurent et Philippe, que le Christ Serviteur vous accompagne dans votre ministère diaconal, avec à vos côtés vos épouses et vos enfants, et tous ceux et celles qui vous ont aidé et soutenu dans votre chemin vers le diaconat. Avec le peuple de Dieu qui est dans les Yvelines, vous pouvez compter sur notre prière et notre soutien. Amen.